
FÓRUM TÉCNICO JOVENS NAS GERAIS: CONSTRUINDO O PLANO ESTADUAL DAS JUVENTUDES 
23ª Reunião Preparatória – 19/2/2020 – 15 horas – Sala de Reuniões 1 da GPI 

Órgãos e
entidades
presentes

 Associação Imagem Comunitária
 Centro de Apoio Operacional das Promotorias de Justiça de Defesa dos Direitos da Criança e do Adolescente
 Comissão OAB Jovem
 Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais 
 Levante Popular da Juventude
 Núcleo Vida
 Programa Fica Vivo
 Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social 
 Secretaria de Estado de Educação
 Secretaria de Estado de Justiça e Segurança Pública 
 Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
 Superintendência Regional do Trabalho e Emprego de Minas Gerais

Parlamentares e
assessorias 

 Assessoria do Gabinete Deputado Ulysses Gomes
 Assessoria do Gabinete Deputado Zé Guilherme
 Assessoria do Gabinete Deputada Ana Paula Siqueira
 Assessoria do Gabinete Deputado André Quintão
 Assessoria do Gabinete Deputada Beatriz Cerqueira

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Projetos Institucionais – GPI
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial – GRPC

Pauta 
Prevista 

 Breve apresentação dos participantes: nome e entidade que representa
 Definição da relação de entidades parceiras e conferência dos dados da lista
 Retorno sobre os espaços no interior
 Programação genérica  dos  Encontros  Regionais  –  ERs:  detalhamento  das  atividades que serão realizadas  em cada ER e

Levantamento da participação de membros da Comissão Organizadora 
 Regulamento (continuação): leitura, discussão e aprovação dos dispositivos, prioritariamente aqueles que tratam da etapa de

regionalização

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

• Aberta a reunião sob a coordenação da equipe técnica. 
• Breve apresentação dos presentes.
• Relatou-se que às 14 horas do mesmo dia houve reunião para discutir ações e estratégias do plano de comunicação.
• Foi justificada a ausência dos deputados Ulysses Gomes e Zé Guilherme, coordenadores do fórum técnico, por estarem em

reunião do Colégio de Líderes.
• Foi apresentada a lista das entidades da comissão organizadora, em que constam todas as entidades que participaram de pelo

menos uma reunião preparatória, assim com uma segunda lista com entidades que participaram apenas da primeira fase da
organização em 2016 e 2017, com os objetivos de conferir a grafia dos nomes e verificar ausências, lembrando-se que a lista das
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entidades constará em peças gráficas como convites e banners nos locais dos eventos, assim como no site do fórum no Portal da
ALMG.

• A lista foi lida, algumas grafias foram ajustadas, e a equipe técnica da ALMG ficou de consultar as entidades não presentes. 
• A equipe da GRP redistribuiu o formulário impresso na última reunião para diagnóstico dos temas e canais de comunicação das

entidades parceiras, mencionando que ele pode também ser preenchido pelo Google Forms no link  https://bit.ly/2SC953v ou
enviado para o e-mail  grp@almg.gov.br, e ressaltou a importância da parceria para um trabalho de comunicação integrado e
articulado para divulgação e mobilização de público para os eventos. 

• Foram repassados informes sobre as tratativas com os locais para realização dos encontros regionais – ERs: 
• Para Teófilo Otoni, no dia 14/4, houve dificuldade de contato com a prefeitura; foi feito contato com a Universidade dos Vales do

Jequitinhonha e Mucuri, que tem auditório mas não confirmou ainda a disponibilidade de salas para os grupos de trabalho por não
ter  ainda cronograma de atividades montado para  o período;  foi  sugerido  contato  com o  Centro de Referência de Direitos
Humanos. 

• Para BH, no 30/4, o Centro de Referência da Juventude – CRJ – está disponível, mas só abre às 9 horas, o que impede o início
do credenciamento às 8 horas como previsto, e os parceiros foram consultados sobre a possibilidade de fazer apenas esse ER
com a programação toda postergada em uma hora, com abertura às 10h e fechamento às 19h. Argumentou-se que a centralidade
e facilidade de acesso ao CRJ justificam o atraso, e foi aprovada a realização naquele local. 

• Para Barbacena, 7/5, foi feita consulta à Unipac que ainda não oficializou a cessão mas sinalizou positivamente. 
• Para  Ipatinga,  dia  14/5,  foi  tentado  contato  com  Instituto  Federal,  sem  retorno  por  enquanto.  Em  consulta  por  outras

possibilidades, foram mencionadas a Unileste, cujo auditório mais adequado fica, no entanto, em Coronel Fabriciano, e a OAB,
cujo auditório tem capacidade insuficiente, de 55 pessoas.

• Para Uberlândia, no dia 18/5, está tudo acertado com Universidade Federal de Uberlândia, faltando apenas a oficialização.
• Para Montes Claros, no dia 22/5, foi feito contato com a Unimontes, mas ainda não houve retorno.
• Para Pouso Alegre, no dia 1º/6, aguarda-se retorno do IF Sul de Minas. A assessoria do deputado Zé Guilherme colocou que o

parlamentar tem contato na Câmara Municipal de Pouso Alegre, e que pode-se tentar realizar lá caso não seja possível no
Instituto Federal.

• Foi perguntado sobre a liberação de estudantes da rede estadual de educação para participar nos eventos; a representação da
Secretaria de Educação colocou que podem ser liberados representantes das escolas, devendo-se pensar ainda um número
ideal, talvez seis por escola, mas ressaltou que seria necessário articular transporte e alimentação para os estudantes poderem
participar de um evento de um dia inteiro e colocou que a questão deve ser pensada por todo o grupo. 

• A equipe da ALMG colocou que as demandas são importantes e são sempre levadas à administração, mas nem sempre são
atendidas devido a limitações orçamentárias.

• A representação da Secretaria de Educação colocou que, não havendo transporte, pode-se pensar em levar grupo de estudantes
de escolas bem próximas dos locais dos eventos. Caso não haja custeio para transporte, a participação de mais escolas pode ser
estimulada por meio da consulta pública pela internet. 

• Questionou-se se não haveria verba alguma para alimentação, nem lanche pela manhã e à tarde, nem para almoço e, frente a
resposta negativa por ora, reforçou-se a importância de conseguir algum custeio para viabilizar a participação de estudantes e
jovens.

https://bit.ly/2SC953v
mailto:grp@almg.gov.br
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• Foi apresentada a proposta de programação genérica para os ERs (lembrando-se que foi aprovado um atraso de uma hora para
o ER de BH) com: credenciamento às 8h; mesa de abertura às 9h; às 10h, a formação dos grupos de trabalho, com uma breve
exposição inicial sobre os temas tratados, seguida de rápida explanação da dinâmica das discussões e do início efetivo dos
trabalhos, com a leitura do documento de referência e levantamento dos destaques, a discussão e votação dos destaques, e a
discussão e votação de eventuais novas propostas. A programação prevê intervalo para almoço entre 12h30  e 14h, mas os
horários podem ser alterados de comum acordo entre os participantes. Prevê-se a eleição dos Representantes Regionais para as
17h, com o encerramento às 18h. A programação foi aprovada. 

• A equipe técnica solicitou aos parceiros a indicação de pessoas para a breve contextualização temática prevista para o início dos
grupos de trabalho, observando que seriam falas de no máximo dez minutos, devido ao grande volume de propostas a serem
discutidas, e que seria ideal, para cumprir essa função, ter pessoas da região ou com conhecimento da realidade regional, sejam
servidores das superintendências do Executivo, membros das entidades ou acadêmicos. Foram solicitadas também indicação de
coordenadores para os grupos de trabalho, lembrando-se que os coordenadores precisam ter atuação imparcial . Esses papéis
podem ser desempenhados por membros dessa comissão organizadora, e os parceiros, tanto dos órgão quanto das entidades da
sociedade civil, foram consultados sobre a intenção de participação nos encontros no interior. 

• A representação da Coordenadoria  de Juventude relatou que pretende ir  a todos os ERs, se disponibilizou para assumir  a
coordenação de GT ou outo papel, e colocou que fará as indicações para a contextualização futuramente, após avaliar a divisão
temática e os territórios; consultou ainda, no sentido de otimizar recursos, se haveria vagas no transporte da ALMG. 

• A equipe técnica informou que infelizmente não é possível, já que há uma regra do setor de transportes da ALMG, respaldada por
parecer da Procuradoria, exigindo cobertura por seguro que é providenciada com antecedência para as equipes da Casa que
viajam. 

• A representação da OAB Jovem colocou que pretende ir aos ERs, e acrescentou que a entidade tem presidentes jovens em todos
os municípios indicados, que participarão dos eventos. 

• A representação da Associação Imagem Comunitária colocou que a entidade tem um amplo trabalho no Vale do Jequitinhonha e
que tentará viabilizar a participação de lideranças da região em Teófilo Otoni. 

• A representação do Programa Fica Vivo informou que tem gestores sociais na maior parte das cidades indicadas, e eles podem
participar e auxiliar. 

• A representante do Levante Popular da Juventude e do gabinete do deputado André Quintão informou que pretende ir a Pouso
Alegre, e que o gabinete tem assessoria de juventude em Teófilo Otoni e o Levante tem representantes em todos os municípios.

• Foi sugerida a realização de intervenções culturais. A equipe técnica relatou que já houve eventos que tiveram esse tipo de
atividades, mas que isso não foi pensado para o fórum para garantir tempo para os debates, uma vez que são muitas propostas
em discussão. Talvez intervenções possam ser realizadas antes da abertura, durante o credenciamento.

• Argumentou-se que é positivo ter apresentações artísticas, a estética mobiliza afetos e mobiliza também a participação. Foram
solicitadas indicações para essas intervenções culturais nas cidades. 

• Foi sugerida a produção de um vídeo ou material breve em linguagem direta e jovem que aborde a motivação, o que levou à
realização do evento, e também coleta de depoimentos após os eventos. 

• Foi relatada ideia similar  surgida na reunião sobre o plano de comunicação, de que jovens gravem vídeos prévios sobre a
expectativa de participação nos eventos. 
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• Foi perguntado se haveria metodologia de discussão específica para jovens, ou se seria a metodologia padrão da Assembleia.
Esclareceu-se que seria a metodologia padrão, que tem sido adotada no Parlamento Jovem, e funciona. De qualquer forma a
metodologia será abordada e debatida para a aprovação do regulamento.

• Retomada a leitura, discussão e aprovação do regulamento,
• Foram aprovados os artigos do 8º ao 10º, finalizando o capítulo IV.
• Em relação ao art. 9º, que trata dos representantes regionais a serem eleitos, perguntou-se como seria operacionalizado o custeio

de alimentação, transporte e hospedagem para os representantes da sociedade civil, e também como seria viabilizada a vinda de
eventuais representantes menores de idade. 

• Esclareceu-se que a hospedagem é providenciada pela ALMG em hotéis próximos, e que a alimentação é custeada por meio do
pagamento de diárias e o transporte por meio de reembolso de passagens de ônibus intermunicipais, para o que o representante
informa uma conta bancária e recebe os valores em até 10 dias úteis. Para os menores de idade, provavelmente será aprovado o
custeio da vinda de um acompanhante, caso o menor não possa viajar sozinho com autorização, nos termos do ECA.

• Colocou-se que a exigência de conta bancária e a necessidade de arcar inicialmente com parte dos custos antes do reembolso
inviabiliza a participação de muitos jovens. Também a vinda de um responsável, ou o eventual reembolso via responsável legal
prejudica o protagonismo dos jovens, e questionou-se se o custeio não poderia ser feito de outra forma.

• A equipe técnica da ALMG colocou que pode ser pensado um custeio mais direto, por meio de vouchers, mas que o reembolso
em espécie nunca foi feito e dificilmente seria conseguido.

• Colocou-se que as exigências e a burocracia são compreensível em se tratando de verbas públicas, mas que essa estrutura
acaba fazendo um recorte entre os jovens, limitando os que podem participar e excluindo jovens periféricos e em situação de
vulnerabilidade, como os atendidos pelo Programa Fica Vivo.

• Lembrou-se que a falta de alimentação nos eventos também limita a participação, em muitos locais as universidades são longe do
centro e a alimentação é cara. Nesse sentido as demandas por custeio serão reforçadas.

• Sugeriu-se a formalização dessas demandas da comissão organizadora, por meio de e-mails, ofícios, abaixo-assinados, etc.,
como  estratégia  para  fortalecê-las.  A representação  da  Sedese  ficou  de  articular  essa  formalização,  envolvendo  todas  as
secretarias, conselhos e entidades.

• Foi  proposta  a  marcação  da  próxima  reunião  para  o  dia  27  de  fevereiro,  a  quinta-feira  após  carnaval,  mas,  devido  à
impossibilidade de alguns parceiros, a reunião foi marcada para o dia 4 de março. 

Próxima
reunião

• Dia 4 de março de 2020, quarta-feira,  às 15 horas, na Sala de Reuniões 1 da GPI, localizada no 4° andar do Edifício
Tiradentes (Rua Rodrigues Caldas, 79, Bairro Santo Agostinho). 

Tarefas
combinadas

• Solicitado  aos  parceiros  que  enviem  indicações  de  expositores  e  coordenadores  para  os  grupos  de  trabalho  dos
encontros  regionais,  assim  como  sugestões  de  intervenções  artísticas  curtas  e  sem  custo  para  o  momento  do
credenciamento, preferencialmente com informações de contato, para o e-mail gpi@almg.gov.b  r.

mailto:gpi@almg.gov.br
mailto:gpi@almg.gov.br

